

00061997 6003
Don Diego de Almagro

El cimientto de Chile

Por Arturo SEMPER

Se ha dicho con razón que Chile es un país de historiadores. Este hecho, confirmado por las obras de numerosos e ilustres investigadores nacionales, hace aún más extraño el olvido con que se ha tenido, durante mucho tiempo, a don Diego de Almagro. Es cierto que algunos autores, como Vicuña Mackenna, José Armando de Ramón, Sergio Villalobos y Rolando Mellafe, han realizado valiosos estudios sobre el descubridor de Chile; pero, al igual que lo que sucede con las historias generales de nuestro país, sólo han abarcado algunas etapas de su azarosa existencia, especialmente las que se refieren a sus actuaciones en el Perú y en Chile. Faltaba una biografía bien documentada y completa, que nos diera una visión de conjunto, histórica y humana, de toda la trayectoria de su vida, desde su nacimiento en 1479 en la manchega Villa de Almagro, hasta su desventurada ejecución en el Perú en 1538, por

obra de Hernando Pizarro.

Este inexplicable vacío ha sido llenado con éxito, después de prolongados estudios en fuentes obtenidas en España y en Chile, por Gerardo Larrain Valdés, con su reciente libro titulado "Dios, Sol y Oro. Diego de Almagro y el Descubrimiento de Chile". (Editorial Andrés Bello, Santiago, 1987. 329 págs).

Con el apoyo de una amplísima, casi exhaustiva bibliografía, de autores antiguos y modernos y en un estilo ágil y ameno, a menudo de gran calidad literaria, surge desde estas páginas la vivida figura de uno de los más importantes personajes de la historia de América del siglo XVI, cuyas verdaderas y enormes dimensiones no habían sido aún destacadas entre nosotros. Como lo señaló, en síntesis, Gerardo Larrain en el día de la presentación de su libro en el Museo Histórico de Santiago, Almagro no fue sólo el

descubridor de Chile, sino que además, junto con Pizarro, descubrió también Colombia, Ecuador y el Perú.

En los diversos escenarios de la conquista de nuestro continente, culminando con la epopeya con que forjó los primeros cimientos de nuestra patria, actuó con increíble fortaleza y extraordinaria valentía. El camino que abrió a través del desierto y de la cordillera, en este lejano territorio del sudoeste de América, fue el ejemplo que seguiría pocos años después —con mayor perseverancia—, el primer chileno, el fundador de nuestra nacionalidad, don Pedro de Valdivia.

Este excelente libro debe ser saludado como un significativo aporte para el cabal conocimiento y el debido realce de una figura que se identifica con las raíces mismas de Chile y que era necesario rescatar de la penumbra del olvido y colocarla en el sitio que le corresponde.

Santiago de Chile, Domingo 3 de Julio de 1988

la nacion . siglo . P. VII
1925

El cimientto de Chile [artículo] Arturo Semper.

Libros y documentos

AUTORÍA

Semper, Arturo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El cimientto de Chile [artículo] Arturo Semper.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile